



Fünftes Buch.

Geschichte der Perser.

Von dem großen Cyrus an, bis auf den Darius Codomannus,

oder

von dem Stifter des mächtigen persischen Reichs bis zum letzten Könige desselben.

Vom Jahre der Welt 3425 bis 3654.
Zweyhundert und dreyßig Jahre.

I.

Wenn die Geschichte der Perser merkwürdig wird?

Nun ist noch eines von den asiatischen Völkern der alten Welt übrig, das ihr kennen müßt, meine Lieben: und dieses sind die Perser. Zwar gab es, außer den bisher beschriebenen, noch Völker genug in dem gedachten Welttheile vor Christi Geburt, die sich durch kriegerische Tapferkeit, sonderbare Sitten und Lebensart, weite Züge, kostbare Handlungswaaren, und andere Dinge merkwürdig oder auch berühmt machten, dergleichen die Indianer, Araber, Scythen und andere mehr waren. Aber für uns ist es genug, nur mit der Geschichte solcher Völker bekannt zu werden, die eine ausnehmend große Veränderung in der Welt gestiftet, und viel Lehrreiches an sich haben. Wir betrachten daher auch die Perser nicht von ihrem Ursprunge an, ob sie gleich unter die ältesten Völker gehören: denn es hat lange gewährt, bis sie sich vor andern sehr hervorthaten; sondern nur von der